

COLOMBIE

Date des élections: 21 avril 1974

But de la consultation

Renouvellement de tous les membres du Parlement à l'échéance normale de la législature.

Caractéristiques du Parlement

Le Parlement bicaméral de la Colombie, le Congrès, comprend le Sénat et la Chambre des Représentants.

Le Sénat est, à l'heure actuelle, composé de 112 membres à raison de un pour chaque 200 000 habitants ou fraction supplémentaire de 100 000, sous réserve que chacun des 22 départements soit représenté par au moins 2 Sénateurs.

La Chambre des Représentants est, à l'heure actuelle, formée de 199 membres à raison de un pour chaque 100 000 habitants ou fraction supplémentaire de 50 000, sous réserve que chaque département soit représenté par au moins 2 Députés.

Sénateurs et Représentants sont élus avec un mandat de 4 ans.

Système électoral

Sont électeurs, tous les citoyens colombiens, de l'un ou l'autre sexe, âgés de 21 ans, inscrits sur les registres électoraux de leur commune et qui jouissent de leurs droits civils et politiques. Les militaires en situation d'activité et les membres de la police nationale ne peuvent cependant pas participer au scrutin. L'exercice du droit de vote n'est pas obligatoire.

Sont éligibles à la Chambre des Représentants, tous les électeurs âgés de 25 ans qui n'ont jamais été condamnés à des peines privatives de liberté pour un délit de droit commun.

Sont éligibles au Sénat, les électeurs âgés de 30 ans remplissant également cette dernière condition, colombiens de naissance et qui ont déjà exercé certaines hautes fonctions (Président ou vice-Président de la République, membre du Congrès, Ministre, chef d'une mission diplomatique, gouverneur d'un département, juge d'une cour supérieure, conseiller d'Etat, procureur général de la nation, contrôleur général de la République, professeur d'université durant 5 ans au moins) ou une profession libérale avec un titre universitaire.

Les membres de la Chambre des Représentants ainsi que les Sénateurs sont élus, dans chaque circonscription, au scrutin de liste bloquée avec répartition proportionnelle des sièges. Chaque département est divisé en 22 circonscriptions ; d'autres régions moins peuplées sont groupées pour constituer 4 circonscriptions. L'élection des deux Chambres a lieu le même jour que l'élection du Président de la République.

Avec chaque Sénateur ou Représentant est élu un suppléant pour le remplacer en cas de démission ou décès éventuel en cours de législature.

Considérations politiques générales et déroulement de la consultation

Les élections au Congrès ont, pour la première fois en 25 ans, coïncidé avec une élection présidentielle briguée par plusieurs candidats. Pour cette dernière, trois partis d'opposition de tendance socialiste s'opposaient aux Partis conservateur et libéral, lesquels, depuis 16 ans, ont alternativement présidé aux destinées du pays par suite de la signature d'un pacte de front national de coalition.

Parmi les 5 candidats à la présidence, l'élu, un libéral de gauche, M. Alfonso Lopez Michelsen, a mené sa campagne sur le thème de la lutte contre l'inflation (25 % en 1973) et le chômage, proposant, pour résoudre ce dernier, d'amener les employeurs à réinvestir une partie de leurs dividendes et, ainsi, à créer de nouveaux emplois. Son principal rival, un conservateur, M. Alvaro Gomez Hurtado, a plaidé pour le libre investissement des capitaux étrangers. La candidate de la *Alianza Nacional Popular* (ANAPO), M^{me} Maria Eugenia Rojas de Moreno Diaz, première femme à briguer la présidence, préconisait un « socialisme à la colombienne » et la nationalisation de certains secteurs de l'économie. Tous les candidats ont cependant insisté sur la nécessité d'une réforme agraire. La personnalité des candidats a joué un rôle déterminant: les trois candidats cités ci-dessus sont fils et fille d'ex-Présidents de la République.

La campagne électorale a été marquée par quelques incidents violents et, le jour du scrutin, les abstentionnistes ont été nombreux.

M. Lopez Michelsen a succédé au Président conservateur sortant, M. Misael Pastrana, et les deux principales formations ont décidé de se partager pour 4 ans les postes clés de l'Exécutif (y compris les postes ministériels).

Données statistiques

1. Résultats du scrutin

| | |
|---------------------------------------|---------------------|
| Nombre d'électeurs inscrits | 9 300 000 (environ) |
| Votants | 4 800 000 (environ) |